
在“关键之年”给两会更多关注

从昨天起，中国再次进入一年
一度的“两会时间”。与以往相比，
今年的两会开在全面深化改革的
关键之年，开在全面依法治国的开
局之年，也开在全面完成十二五规
划的收官之年，承载着更高的期
待，也应该得到更多的关注。

两会是中国最高的政治平台，
汇聚民意的五千名代表委员无疑
是两会的主角。代表委员能否就民
众关心的热点问题讲真话、讲硬

话，提出真知灼见，是衡量两会质
量的一个重要标尺。但是，两会不
能只停留在人民大会堂，活跃的两
会需要民众更广泛的关注和参与。

两会是公共政策决策的重要
一环，社保、教育、医改、国企改革、
三农、环保等事关民众切身利益的
问题都将在两会期间得到聚焦。两
会集合了各地和各界的精英，按照

“中国式民主”的程序，谋国计民
生、议大政方针，在制度上都是有
保障的。尽管如此，普通民众的高
度关注和参与仍然是不可或缺的。
民智民意直通两会，显而易见的好
处是可以提升代表委员参政议政
的能力和水平，避免一些代表委员
因为对相关问题缺乏了解而默默
无言或者雷语惊人。此外，围绕公

共政策的决策，不可避免会出现观
点的交锋和利益的博弈，民众的场
外声音也可以通过舆论影响到两
会。现在，两会已经成为很多人判
断政经动态的风向标。从大的方面
讲，有些人需要通过两会窗口判断
新常态下还有哪些政策红利值得
期待，从小的方面讲，有些人听一
听两会声音也能大致判断哪些股
票还值得持有。

更重要的是，唯有民众关注两
会，真正把它当成头等大事，两会
才能发挥应有的作用。“中国式民
主”究竟有多大力量，关键就是要
看我们能否用足制度设计的空间，
彻底激活那些写在宪法和法律上
的权力。民众关心两会，不只是能
为自身争取利益，更能为两会营造

活跃的氛围。随着改革开放的不断
深入，越来越多的人共享到了发展
的新成果，也逐渐认识到这些都得
益于正确的政治决策，政治与自己
的距离其实一直都很近，甚至左
右着自己的人生方向。在传统文
化中，普通民众通常不需要关注
政治，都是“肉食者谋之”。而现
在，我们越来越强烈地感受到，我
们既需要“关心粮食和蔬菜”，也
需要关心民主和政治。民众的关
注和参与是中国民主政治发展的
动力，在“关键之年”我们更需要对

“两会时间”多一些关注和参与，推
动两会“推出一批能叫得响、立得
住、群众认可的硬招实招，把改革
方案的含金量充分展示出来”，使
人民生活更幸福。

“中国式民主”究竟有多大力量，关键就是要看我们能否用足制度设计的空间，彻底激活那些写

在宪法和法律上的权力。唯有民众关注两会，真正把它当成头等大事，两会才能发挥应有的作用。

□张鑫

3月2日，全国政协十二届三次
会议召开新闻发布会，大会新闻发
言人吕新华在回答记者提问时表
示，备受关注的”一带一路”是“南南
合作”的新模式，把它比作“马歇尔
计划”是不妥的。

发言人的回答是很有针对性
的，因为“一带一路”倡议提出来后，
许多媒体错误地将其与“马歇尔计
划”相等同，称之为“中国版马歇尔
计划”或“新马歇尔计划”。这不仅与
历史和现实不符，也有违中国的初
衷，影响其他国家的价值认同及其
实施效果。

“马歇尔计划”是第二次世界大
战结束后美国对被战争破坏的西欧
各国进行经济援助、协助重建的计
划，因由当时担任美国国务卿的乔
治·马歇尔将军首先提出而得名，其
官方名称为“欧洲复兴计划”。该计
划于1947年7月正式启动，在随后的
4个财政年度中，美国为战后的西欧
国家提供了包括金融、食品、技术、
设备、原材料等多种形式、合计130

多亿美元的经济援助。这对帮助西
欧国家迅速重建并恢复经济，对美
国转移过剩的产能，开拓新的市场，
确立美元的全球性货币霸主地位都
起到了非常重要的作用。

“一带一路”是“丝绸之路经济
带”和“21世纪海上丝绸之路”的简
称。2013年9月7日，习近平主席在哈
萨克斯坦首都阿斯塔纳发表的重要

演讲中，第一次提出了以创新模式
共同建设“丝绸之路经济带”的倡
议，希望借此促进欧亚各国之间的
经济联系和相互合作。在随后的10

月3日，习主席在印度尼西亚国会发
表重要演讲时又表示，中国愿同东
盟国家共同建设“21世纪海上丝绸
之路”。中共十八届三中全会审议通
过的《中共中央关于全面深化改革
若干重大问题的决定》指出，要“加
快与周边国家和区域基础设施互联
互通建设，推进丝绸之路经济带、海
上丝绸之路建设，形成全方位开放
新格局”，这标志着“一带一路”正式
上升为国家战略。

在具体实施过程中，“一带一
路”与“马歇尔计划”都强调以交通
基础设施建设为重点扩大对外投
资，并通过提供贷款、设立灵活性的
基金来运作等。但“一带一路”是中
国在古丝绸之路概念基础上形成
的，目的在于续写古丝绸之路的新
篇章，探索新世纪区域合作与发展
的新模式，在平等、包容、合作、共赢
的基础上，与各国共商、共建、共享
经济发展之路，最终形成互利共赢
的“利益共同体”和共同繁荣发展的

“命运共同体”。这与以帮助西欧重
建经济为名，行巩固自身全球霸主
地位之实的“马歇尔计划”存在本质
的区别。

（作者为同济大学经济与管理
学院副教授，国家社科基金重点课
题项目《丝绸之路经济带建设研究》
主要参与者）

“一带一路”意在互利共赢
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2015年全国两会3月3日正
式拉开帷幕。在两会召开前夕，
有不少媒体总结出了各种两会
看点。其中，“四个全面”“换挡调
速”“司法改革”“环境治理”“打
虎灭蝇”等都是高频词汇。

这些两会看点，有些是近些
年持续攻坚的难题，有些则是近
一年来出现的新情况，概括的词
汇其实是伴随着改革进入深水
区所出现的纷杂、难解的问题。
要让每个看点都能落到实处，要
付出巨大的努力。看点所描摹的
愿景越美好，其承担的期待也越
厚重。

从当前舆论上公众的热切
期待来看，两会正促使政治活动
和个人生活深度地关联起来，一

些宏大叙事的两会看点，都可以
表现为个体身边可知可感的变
化。简政放权，就是办事的时候
少跑几次腿、少交一点费；保障
民生，就是看病便利一点、上学
容易一些；环境保护，就是举目
蓝天白云、远眺绿水青山。

公众的感知与评判，才是两
会看点最坚实的落点。两会前的
期待，要转为两会后的点赞，还
需要充分释放每一个看点所包
含的政策善意，让政治活动的深
层意蕴外化为具体细微的进步
与改善。（摘自《光明日报》，作者
王子墨）

空气是大家的，但指标又是
自家的，局部有自己的考量标准，
就形成局部与整体的矛盾。

全国政协委员、广东省文
联主席许钦松认为，环境污染
是一系列问题的汇合，而且方
方面面牵涉众多利益。因此，治
理污染必须在国家层面制定措
施，由政府负起主要责任。群众
的举报只是治标，不能治本。

并不是一说足球进校园，
所有孩子就都要考试。

全国人大代表、北京教科
院基教研中心小学数学教研室
主任吴正宪表示，包括足球在
内的体育项目进校园，主要目
的是培养孩子的兴趣、自信心、
合作精神与毅力，最终目的是为
了孩子的健康发展。

有些该救助的人没有得到

救助，不该救助的人却享受了救
助，影响十分恶劣。

全国人大代表、西昌学院
法学教授王明雯表示，经济状
况核准机制不健全，造成居民
的家庭收入情况难以准确掌
握。同时，由于各项救助制度
的衔接不够，资金没有整合，
在救急助困上难以统筹，施救
重复和遗漏现象严重。

纵观我国电影，多少年来一
直是在行政规定下的管理，甚
至一部影片的命运由某位领导
的喜恶决定。

全国政协委员、中国电影
家协会副主席王兴东在今年的
提案中建议，加快电影立法进
程，将各级政府对电影的行政
审查权力纳入专门法律监督限
定中，以此来防范以言代法、以
权压法等人治现象。

葛两会声音

真协商才能让民主不休眠

葛媒体视点

民主是人类政治文明发展的
成果。众人的事情由众人商量，民
主才能永不休眠。

协商民主第一条，就是要坚
持和改善党的领导，中国共产党
能不能“容得下尖锐批评”，是体
谅包容、求同存异的关键。当年，
毛泽东曾支持沿用国号，各方意
见却针锋相对。后在民盟领导人
张澜及马寅初、沈钧儒等民主人
士的附议下，国号始定。此等大
事，尚可商量着办，我们党还有什
么批评容不下？各民主党派、无党
派人士又有什么意见不能提？

有中国共产党的总揽全局，
还要有各界的广泛参与；有协商
平台的搭建，更要有履职能力的
现代化。一方面，要始终平等协
商、不强加于人，真诚协商、不敷

衍了事，民主协商、不强求一致，
务实协商、不流于形式。另一方
面，社会各界也要尊重和包容不
同的声音。有些意见，当时听起来
似乎不那么靠谱，长远来看却可
能是先见之明。更何况，代表委员
发言是其法定的权利，外界不宜
过度干扰。既然民主，那么赞成的
还是反对的、多数人提出的还是
少数人主张的意见和看法，都应
该允许反映和表达。

当然，好好商量是手段，目的
终究在问题的解决。这就要求协
商不能止于会场，要坚持有事多
协商，遇事多协商，做事多协商。
协商中的“你来我往”，是避免民
主纸上谈兵、“你好我也好”，防止
议而不决、决而不行的最好良药。

（摘自《人民日报》，作者周人杰）

两会看点更是改革重点
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大家谈

全国人大代表、清华大学政治经济学研究中心主任蔡继明在接受采访
时表示，他也曾打过专车，并一直关注专车模式和出租车业的改革。“在互
联网时代，专车的出现将对传统出租车垄断模式形成极大冲击。”他认为，
解决存在已久的打车难问题，关键在于打破垄断，放开出租车市场。“如何
改革考验的是政府的决心、勇气和智慧。”（3月3日《南方都市报》）
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